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Le journal des paroisses  
St Denis (Clichy-sous-Bois), St Christophe (Coubron),  
St Médard (Courtry ), Ste Bernadette (Gagny), Jésus  
Adolescent (Franceville),  N.D. de Lourdes des Coudreaux,  
St Pierre - St Paul (Montfermeil) et St Nicolas (Vaujours) 

N° 28 - décembre2015 

L es événements tragiques du 13 novembre et ses conséquences ne 
sont-ils pas une invitation à vivre avec intensité ce qui nous est 

donné et à réaliser que la vie est un cadeau ? Loin de nous replier sur 
nous-mêmes, nous sommes appelés en ce temps de l’Avent, à oser 
l’espérance et à la fonder en Jésus-Christ Sauveur : Il est venu, Il vient et 
Il reviendra à la fin des temps comme nous le proclamons lors de 
l’anamnèse à chaque eucharistie. Dans quelques jours, nous célébrons 
Noël, Dieu fait homme venu en notre chair en Jésus pour nous sauver 
de la mort et du péché : quelle prodigieuse source d’espérance au cœur 
de notre nuit ! 

Car oui, c’est une étoile qui nous conduit dans la nuit de l’espérance. 

Nous sommes invités à nous réjouir cette année à travers deux jubilés :  

 Celui, universel, de la Miséricorde Divine voulu par le Pape 
François qui a débuté le 8 décembre pour se terminer le jour de la 
fête du Christ Roi de l’univers le 20 novembre 2016, 

 Plus localement, celui des 50 ans de notre Diocèse de saint Denis 
qui a commencé le 11 octobre dernier et finira le 9 octobre 2016.  

Est-ce décalé que de se réjouir en ce temps de crise ?   
Non, car la joie du Seigneur est notre rempart. Déjà, les prophètes 
invitaient le peuple à se réjouir, même en des temps difficiles pour 
Israël : Réjouis-toi et de tout ton cœur bondis de joie, fille de Jérusa-
lem !»(So 3,14) et saint Paul nous le redit : «Frères, soyez toujours dans 
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la joie du Seigneur ; je vous le redis : soyez dans la joie. » (Phi 4,4) *. 

Puisse ce journal contribuer à faire grandir les liens qui nous unissent 
dans ce secteur du haut plateau et aussi permettre une action de grâce 
pour ce qui s’y vit ! 

Joyeux Noël et heureuse année 2016 à tous ! 
     Père Hubert Louvet 

(*) : les textes sont du 3ème dimanche de l’Avent. 

 e vais continuer de croire même lorsque les gens perdent espoir 

Je vais continuer à donner de l`amour, même si certains  

sèment la haine. 

Je vais continuer à construire même quand certains détruisent. 

Je vais continuer à parler de paix, même en temps d’incertitude. 

Je vais continuer encore à éclairer au milieu de l`obscurité 

Je vais continuer à semer même lorsque les autres pillent la récolte. 

Et, je continuerai à parler, même lorsque les autres se taisent. 

Je dessinerai des sourires sur les visages en pleurs. 

Je soulagerai la douleur. Je donnerai de la joie en cadeau, là où il y a de la 

tristesse. 

J`inviterai à marcher, pour ceux qui ont décidé de ne plus avancer.  

Je lèverai les bras pour ceux qui les ont baissés. 

Parce qu’au milieu de la désolation, il y aura toujours un enfant qui nous 

regardera donner de l`espoir, attendant quelque chose de nous . 

Même au milieu de l`orage, le soleil surgira 

encore et au milieu du désert, une plante 
poussera.  

Il y aura toujours un oiseau qui vient 

chanter, un enfant qui nous sourit et un 
papillon qui nous offre sa beauté. 

Continue, ne doute pas et tu y parviendras.  

Les impossibles d’aujourd’hui sont les possibles de demain 

Auteur inconnu. Texte écrit au lendemain des attentats de Paris du 13 novembre. 
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Le Pape François a inauguré le 30 
novembre 2014 une Année de la Vie 
Consacrée qui s’achèvera le 2 février 
2016 sur le thème « la vie consacrée 
dans l’Église aujourd’hui. Évangile, 
Prophétie, Espérance ». 

Bernard Moulin, diacre sur notre secteur est aussi délégué diocésain pour la 
vie consacrée.   
Nous l’avons interrogé pour nous en dire davantage. 

 

Qu’est-ce que la vie consacrée ? 
Tout chrétien est "consacré" au Christ par son baptême ; 
cette expression appliquée à la vie consacrée souligne  
le caractère public d’un engagement plus radical. 

L’Église définit la vie consacrée comme « une forme de vie stable par 
laquelle des fidèles, suivant le Christ de plus près sous l’action de 
l’Esprit-Saint, se donnent totalement à Dieu aimé par-dessus tout, 
pour que, dédiés à un titre nouveau et particulier pour l’honneur de 
Dieu, pour la construction de l’Église et le salut du monde, ils parvien-
nent à la perfection de la charité dans le service du Royaume de Dieu 
et, devenus signes lumineux dans l’Église, ils annoncent déjà la gloire 
céleste ». 

Explication de texte : 

"… une forme de vie stable": Cela signifie que l’engagement prononcé est 
définitif. 

"… suivant le Christ sous l’action de l’Esprit Saint" : ces fidèles, aidés par 
l’Esprit Saint s’engagent à suivre le Christ en essayant de vivre comme Il a 
vécu : pauvre, chaste, et obéissant au Père. 

"… se donnent totalement à Dieu aimé par-dessus tout": ces fidèles quittent 
tout, famille, travail, relations, ambitions,  pour se consacrer totalement à 
l’amour de Dieu. 

"… dédiés à un titre nouveau et particulier pour l’honneur de Dieu" : ces 
fidèles quittent leur ancien statut pour en acquérir un nouveau et qui est 
singulier dans l’Église : celui de « Consacré ». 

"… pour la construction de l’Église et le salut du monde" : les Consacrés sont 
un don de Dieu à l’Église pour sa construction permanente et ils contribuent, à 
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l’image du Christ, par le don de leur personne, au 
salut du monde. 

"… ils parviennent à la perfection de la charité 
dans le service du royaume de Dieu" : 
 la consécration n’est pas un repli sur soi, un 
souci de perfection ou de sanctification pour soi, 
mais elle est au service du Royaume de Dieu. 

"… devenus signes lumineux dans l’Église, ils 
annoncent déjà la gloire céleste" : les Consacrés 
sont un signe : ils se distinguent de la vie des 

baptisés par leur engagement radical à la suite du Christ, en préfigurant ce que 
sera la gloire de Dieu. Ils sont signe du Royaume à venir dans un monde 
sécularisé. Les religieux, notamment, par leur vie en communauté, veulent 
être signe de ce que sera l’humanité à la fin des temps. 

  

Quelles sont les formes de vie consacrée ? 
Il existe plusieurs formes de vie consacrée : 

Les instituts religieux qui se déclinent eux-mêmes en 2 formes :  

 Les instituts religieux dits « séculiers » qui ont pour la plupart une mission 
apostolique dans l’Église : ce sont les religieux ou religieuses comme les 
sœurs que nous connaissons à Montfermeil et Clichy : Sœurs de l’Enfant 
Jésus , Franciscaines missionnaires de Marie, Sœurs de Jésus Serviteur... 

 Les instituts religieux dits « réguliers » car ils obéissent à une règle 
monastique : bénédictins, dominicains, clarisses… 

Tous ces religieux prononcent les vœux d’obéissance, de pauvreté et de 
chasteté pour se conformer au Christ. Ces vœux les engagent pour la vie.  
Ils vivent en communauté. 

Ces communautés religieuses sont un laboratoire du vivre ensemble, person-
nes de générations différentes, de cultures différentes, mais partageant la 
même foi et les mêmes engagements. 

 

Les instituts séculiers 

Un institut séculier est un groupe de vie fraternel. Les membres d’un institut 
séculier répondent à l’Amour de Dieu qui les a saisis en donnant toute leur vie 
à Dieu sans quitter l’état de vie qui est le leur (célibat, travail…).   
Comme les religieux, ils prononcent les trois vœux, mais ne vivent pas en 
communauté. Ils se retrouvent régulièrement en fraternité. 

 

(Suite de la page 3) 
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Les vierges consacrées 

Ce sont des femmes consacrées à Dieu, comme 
épouses du Christ, au service de l'Église. C'est 
l'Évêque qui les consacre par un rite liturgique public 
et solennel dans un état de vie définitif. Elles 
prononcent le seul vœu de chasteté. Elles travaillent 
et ne vivent pas en communauté.  
Marie Brazao, de Montfermeil, en fait partie. 

 

Les ermites 

Ils ou elles prononcent les trois vœux qui les 
engagent pour la vie. Cet engagement est pris 
devant l’Évêque. Ils ou elles travaillent et vivent seuls. 

(Ne pas confondre avec les moines qui vivent une vie d’ermites en lien avec 
leur monastère) 

Les consacrés se rattachent la plupart du temps à un courant spirituel, souvent 
celui de leur fondateur. 

 

Pourquoi des Consacrés dans l’Église ? 
On a l’habitude de connaître les Consacrés à travers ce qu’ils font, à travers 
leurs engagements dans l’Église ou la société. Mais ce n’est pas ce qui est le 
plus fondamental. Il faut découvrir ce qu’ils vivent, à travers leurs engage-
ments certes, mais surtout dans leur vie de communauté, dans leur vie de 
prière, dans leur engagement radical à suivre le Christ à travers les vœux  
qu’ils ont prononcés.  

Cet engagement à vivre profondément l’Évangile, 
c’est une façon d’annoncer la Bonne Nouvelle de 
Jésus Christ, d’être signe de ce que nous pourrons 
vivre lors du retour du Christ. 

«Je voulais vous dire un mot, et ce 

mot, c’est la joie.  

Partout où il y a les consacrés, il y 

a toujours de la joie! » 

Pape François      
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Franciscaine Missionnaire de 
Marie, Sœur Annette est 
maintenant en retraite à 
Aufréry, à 8 km de Toulouse. 

Elle raconte sa nouvelle vie... 

 M e voici en Haute-Garonne, dans notre congrégation dont je parle 
après ; nous sommes 33 sœurs ; 24 d’entre elles, vivant dans la 

partie médicalisée avec le personnel nécessaire, les autres comme moi 
assurant une certaine animation pour continuer à vivre notre vie religieuse. 

Je me situe un peu entre les deux, aidant à la liturgie pour les offices et autres 
préparations, animant certaines rencontres dont deux petits groupes bibliques 
pour mes consœurs qui peuvent encore participer. J’accueille aussi certains 
des malades. 

L’histoire de notre « maison : C’est en 1939 que notre congrégation avait été 
appelée par un médecin de Toulouse chargé de mettre en route une clinique 
psychiatrique dans un ancien château qui lui avait été donné pour cela. Cette 
clinique a subi de nombreuses transformations, agrandissements, avec une 
direction laïque, et, une dizaine d’années plus tard, les sœurs qui travaillaient 
là arrivant à la retraite, la congrégation a décidé d’aménager une ancienne 
ferme, toute proche pour nos sœurs âgées. 

 Nous formons une seule communauté, majoritairement anciennes religieuses 
revenues de mission après bon nombre d’années dans différents pays (Maroc, 
Tunisie, Guyane, Sénégal, Congo, Proche-Orient, Égypte, Syrie… ).  
L’une d’elles avait passé 40 ans en Chine, et comme j’y suis allée moi-même 
beaucoup plus tard, pendant 16 ans, j’aurais aimé échanger des souvenirs, 
malheureusement, cette personne ne se souvenait plus de ce qui concernait 
sa vie là-bas ! elle nous a quittés récemment à plus de 92 ans. 

Cette grande diversité est une des richesses de notre vocation missionnaire, 
nous avons chacune un passé très riche mais différent, donc peu de souvenirs 
communs, en général ! Heureusement, la prière et la vie communautaire nous 
réunissent et notre chapelle, très accueillante, ouverte au monde, est 
fréquentée par un public très varié aussi.  

Par exemple, à la messe dominicale, de nombreux patients de la clinique 
voisine sont là ; ils portent au cou un carton avec leur nom et adresse bien 

S. Annette et le Père Bruno de Boissieu 
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visibles, afin de pouvoir être reconduits à la clinique s’il le fallait ! Certains 
aiment passer de longs moments devant le Saint Sacrement ; ils nous disent  
que ces temps de prière silencieuse les ont aidés à retrouver la paix intérieure, 
sans négliger leur traitement, bien sûr !   
Il y a là beaucoup de souffrances (drogue, alcool, chômage, divorces, tentatives 
de suicide etc. qui sont la cause des séjours dans cette clinique). 

Les prêtres du secteur nous assurent l’Eucharistie 5 ou 6 jours par semaine. 
L’un d’eux que beaucoup connaissent à Montfermeil, c’est le Père Bruno de 
Boissieu, appartenant à la MOPP (Mission Ouvrière St Pierre-St Paul) ; il a été 
curé aux Coudreaux puis à la paroisse St Pierre St Paul.  
Notre doyen est un ancien rugbyman. C’est, sans doute à cause de cela, qu’il 
est chargé de suivre des membres de la police et des sportifs qui demandent 
son ministère ! 

Voilà donc comment je passe ma retraite… 

Avec mon affectueux bonjour aux amis de Clichy et du secteur qui me 
connaissent, je vous assure de mon amitié, je vous souhaite une bonne Fête 
de Noël puis une belle et heureuse nouvelle année 

Sœur Annette THIEBLEMONT  FMM   
85, Route d’Aufréry   PIN  BALMA  31130  

Tél : 05-61-24-03-63        Mail : annettethieblemont @yahoo.fr 

Venue visiter le secteur du Plateau lors de la 
semaine missionnaire (11 au 18 octobre 2015), 
la Petite Thérèse est repartie ! 

Dans toute rencontre spirituelle, le mystère est 
présent, on ne peut donc en faire le bilan,  

c’est le secret des cœurs … 

Messes, chapelets, veillées de prières, louanges, lâcher de ballons, conférences, 
temps d'adoration, pièce de théâtre et même un concert au cours duquel Grégory 
Turpin nous a fait partager en chansons son amour de Thérèse. 

En vous connectant sur notre site, nous vous proposons de retrouver  en images, 
audio  et témoignages ces instants de grâces partagés par nos 7 paroisses dans un 
même élan de solidarité. 

Vous pourrez même déposer sur le livre d'or un témoignage ou une prière que vous 
voulez partager. 

Vous pourrez vérifier vos connaissances sur Sainte Thérèse en jouant au quizz (30 
questions) que les paroissiens de Sainte Bernadette nous ont proposé. 

Le site du Secteur : http://plateau93.catholique.fr rubrique "Souvenirs / 2015" 
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Tous les cinq ans, une trentaine de déléguées 

des Sœurs de l’Enfant-Jésus vivant au Japon et 
autres pays d’Asie, au Canada, en République 
Dominicaine, au Tchad et bien sûr en France, 

se réunissent pour faire le point sur la vie et la mission de la Congrégation 
dans les contextes de sociétés qui évoluent à grande vitesse. 

Cette année, quand tout porte au marasme, au pessimisme et au repli sur 
soi, les orientations votées invitent la Congrégation  à « OSER » :   
Oser vivre avec conviction, oser se faire proches des personnes fragili-
sées, oser vivre la fraternité avec tous… pour que se réalise la prière de 
Jésus : « qu’ils soient un en nous, Père, pour que le monde croie » Jn 17, 21 

Le 1er novembre, vous avez pu rencontrer parmi les déléguées, de 
passage, les sœurs Rita, Kataoka, Izumi, Louisette et Ogawa, Montfermeil-
loises pendant des années… 

Dans la maison de la rue du Chalet, trois membres sortants sont réélues, 
les S. Marie-Joseph, Monique et Ikéjiri.  
Prochainement vous ferez connaissance avec S. Andrée Caron (Québec) 
et S. Irie (Japon) car les déléguées ont aussi élu l’équipe d’animation 2015
-2020 qui a  été renouvelée en partie …! 

Ensemble, ancien et nouveau conseils vous disent : Joyeux Noël ! 
                                                                                                       S. Marie-Joseph 

Séance de travail… sous la bienveillance de la fondatrice S. Reine Antier   
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Denis Nicoleau nous a quittés en août et je voudrais 

évoquer ces 5 années où nous avons vécu ensemble 
entre 2002 et 2007 à la cure de Montfermeil. 

Il a succédé au père Jean Marie Mazeran qui était de la 
Mission ouvrière Sts Pierre et Paul, comme moi.   
Denis, originaire de Vendée, était missionnaire de  
la Plaine et avait accepté de venir dans le 93 avec d’autres confrères par suite 
du manque de prêtres dans ce département ..  
Il venait du Blanc Mesnil où il avait gardé de nombreux amis auxquels il  restait 
fidèle. C’était une de ses grandes qualités : la fidélité aux amis. Il visitait les 
malades et se déplaçait toujours en  vélo.   
Il  a été pour moi de bon conseil et un soutien dans la vie de tous les jours.  
Il avait beaucoup d’humour et rayonnait de joie et de simplicité.  
Denis avait été opéré en 2005 d’un souffle au cœur, une valve devait être 
remplacée. Le chirurgien lui avait garanti une durée de vie de 10 ans ; Denis 
avait dit : "10 ans ça me suffit" ! De fait, elle a tenu… 10 ans. 

Bruno de Boissieu, ancien curé de Montfermeil 

 o O o 

En 2007, avec Christian et l’ami François, nous avons déménagé Denis de 
Montfermeil à Châteauroux, là où il vivra avec d’autres prêtres en retraite. 

Par la suite, j'ai eu l'occasion, avec Maryse, de lui rendre visite. 

La dernière fois, en août 2011, nous  l'avons vu fatigué physiquement… mais 
la tête était toujours solide ! Il nous a fait partager ses découvertes : étangs, 
petites églises de village… nous donnant des dates, des renseignements 
précieux ! Denis avait une super érudition ! Et quelle mémoire ! 

Je garde le souvenir ému d'un homme calme, accueillant, plein d’'humour et 
qui parlait de la Vendée pendant des heures...  Jean- Philippe Darmengeat 

o O o 

En privé, Denis montrait une ouverture d’esprit étonnante, notamment à 
propos des autres religions qu’il avait étudiées. Ses convictions étaient fortes. 

Plus jeune, il aurait aimé être aviateur, et un cousin qui volait au Blanc (Indre) 
lui avait donné des leçons, l’embarquait occasionnellement et lui passait les 
commandes. Mais sa vocation de prêtre… et son budget en ont décidé 
autrement !           Christian Perrodin 
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"Nul n’est trop pauvre pour n’avoir rien à partager”  
a été notre Lumière pendant cet extraordinaire rassemblement de joie et 
d’amitié : 6 500 participants de France et d’ailleurs (international). 

Ces quatre jours de prière et de partage, de témoignages de foi, des blessures 
de la vie et de la maladie, et enfin recevoir l’Eucharistie ensemble dans le 
Seigneur avec Notre Dame de Lourdes, ont été quatre jours merveilleux ! 

Cela a fait chaud au cœur de sentir cette unité de foi de l’assemblée dans 
l’Amour et la joie avec l’accompagnement des Évêques et prêtres des paroisses 
présentes. 

Un moment très émouvant a été le Sacrement des malades (onction) par les 
pasteurs pendant la célébration. Des larmes ont coulé et des sourires se sont 
dessinés sur les visages, des gestes de tendresse et d’amour ont été donnés et 
reçus, du Bonheur pour chacun de nous. Il faut le vivre ! 

Une Rencontre “CARREFOUR” a été faite entre aidants et aidés, ce fut un partage 
riche d’émotions et d’amitié. 

Une soirée spectacle préparée par des jeunes avec des chants animés a 
clôturé le pèlerinage. Le samedi matin, après la messe présidée par Mgr 
Jacques Blaquart - évêque d'Orléans, a eu lieu devant la basilique un lâcher de 
ballons, emportant des petits mots dans le ciel, célébrant ainsi le 30ème 

anniversaire de Lourdes Cancer Espérance. 

Longue vie à cette association qui œuvre et rassemble depuis 30 ans! 

Merci à tous et en particulier aux dirigeants et à l’accueil de Lourdes pour 
l’organisation. Le prochain pèlerinage aura lieu en septembre 2016. 

Loué soit le Seigneur, Merci à Notre Dame de Lourdes et priez pour nous. 

Michelle, Angéline, le groupe du 93  
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Les mois de Juillet et Août sont des mois de repos et 
(parfois) de découverte. Chacun les vit à sa manière et 
selon ses moyens.   
Pour nous les prêtres étudiants étrangers, c’est le 
moment de regarder d’autres réalités pastorales par 
rapport à leurs paroisses d’insertion.   

C’est ainsi que je suis venu dans le secteur du Plateau de Montfermeil. 

J’ai passé Juillet avec le Père Laurent Gizard qui a su gérer ce moment avec 
beaucoup de dynamisme. Hormis ses occupations pastorales, il faisait de son 
mieux pour faire marcher la vie communautaire comme d’habitude. C’était 
fraternel… 

Moments de rencontre avec les paroissiens au cours des messes, avec les 
animateurs liturgiques qui ont chacun leur manière d’exercer. Après la messe, 
il y avait toujours un volontaire prêt pour me ramener avec sa voiture dans un 
autre lieu de culte. Ce que j’ai retenu de cette attitude, c’est l’expression de la 
charité non seulement envers le prêtre que je suis, mais envers toute la 
communauté paroissiale, pour que les messes dans d’autres lieux débutent 
toujours à l’heure prévue. 

J’ai vécu le repas dominical partagé dans le jardin du presbytère de St Pierre et 
St Paul, où chacun se faisait toujours remarquer par la spécialité du plat qui 
variait d’un dimanche à l’autre. Avec joie, des petites discussions et des 
blagues témoignaient de la vitalité d’une communauté qui use par tous les 
moyens pour être plus proche des personnes isolées. Cet esprit de solidarité 
fait que ceux qui fréquentent la paroisse deviennent des amis. 

J’ai vécu ce partage aussi avec d’autres familles qui m’invitaient à leurs repas 
de famille.   
N’est-ce pas l’actualisation de la sagesse de Saint Paul lorsqu’il affirme : 

« N’ayez de dette envers personne, sauf celle de l’amour mutuel, car 
celui qui aime les autres a pleinement accompli la Loi ». Rm 13, 8. 

Père Jacques KONGATUA   
Paroisse Sainte Geneviève  

4, Rue du cardinal Verdier 92600 Asnières- sur- Seine.  
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Le P. Olivier ADANDJAÏ débarque en France début 
août pour une "pastorale estivale".  
Il est immédiatement immergé dans l'activité 
presbytérale (messes, obsèques… ).   

Il ne cache pas son étonnement des différences culturelles et de 
pratique religieuse, et surtout, sa joie des rencontres et de 
l'amitié… 

« Quelle joie quand on m’a dit : Nous irons à la maison du Seigneur ! » Ps 121, 1 

J’ai été très heureux d’écouter certains s’exprimer d’une manière déterminée 
de la vie nouvelle reçue au cours du baptême. Cela montre positivement la 
justification de notre être dans la sanctification et la rénovation de l’homme 
intérieur qui passe par la rémission des péchés aussi bien originel, personnel, 
véniel que mortel. Tous ceux que j’ai reçus viennent de familles croyantes car 
le baptême est un don de Dieu : vie nouvelle reçue de Dieu.  

Je n’ai pas vécu beaucoup de demandes de mariage sinon que des rencontres 
pour les préparatifs de la célébration. J’ai pu participer à une célébration et 
quelle belle célébration ! Dieu les a unis et Don Alexandre les a bénis !  
J’ai eu aussi du plaisir à célébrer l’Eucharistie dans les différents lieux du 
secteur. Dire la messe aussi bien les jours ordinaires que les dimanches avec 
les fidèles du Christ en France était une grâce pour moi. Je me sentais chez moi 
au Bénin. La joie de la célébration, l’enthousiasme dans le cœur des fidèles, 
leur écoute attentive et leur participation active et effective rendaient les 
célébrations belles, priantes et sanctifiantes.  

Quant aux obsèques ? C’est le mystère pascal du Christ que l’Église célèbre, 
avec foi, dans les funérailles de ses enfants car ils sont devenus par leur 
baptême membres du Christ mort et ressuscité. Ainsi donc, on prie pour qu’ils 
passent avec le Christ de la mort à la vie, qu’ils soient purifiés dans leur âme et 
rejoignent au ciel tous les saints, dans l’attente de la résurrection des morts 
avec la bienheureuse espérance de l’avènement du Christ. Le départ vers le 
Père est si lourd que certains pleurent lors des préparatifs. Il m’arrive parfois 
de verser des larmes tout simplement parce que je ne pouvais plus retenir ces 
larmes à cause de leur peine. Les propos des proches m’édifient sincèrement 
au travers du choix des chants et des textes de la cérémonie. Au cours des 
cérémonies, croyants ou non croyants, tous ceux qui y participent sont 
souvent sensibles à ceux-ci. Que tous ceux-là pour qui j’ai prié et confié leur 
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âme au Dieu Miséricordieux obtiennent la félicité éternelle.  
Je m’en voudrais si aucun mot ne jaillit de mes lèvres pour chanter la Gloire 
de Dieu et faire l’éloge des hommes. HOMMES, vous l’êtes tous les quatre. 

 A la patiente pédagogie de vos enseignements, révérends Pères, vous avez eu 
tôt fait de faire voler en éclats l’épouvante de ce que représentaient pour moi 
ces vacances estivales pour la première fois en France. Très vite votre chaleur 
paternelle et contagieuse a dissipé l’ombre de l’écart différentiel qui sous-tend 
bien souvent les rapports Blancs et Noirs. Seuls les semeurs d’avenirs savent 
inventer des harmoniques enchanteurs entre la rigueur du travail et la joie de 
vivre. J’ai appris et reçu beaucoup de vous.  

Ce que j’expérimente déjà. Au fronton de mes mémoires j’ai gravé, ce que 
jamais, même les rayons de la bibliothèque d’Alexandrie, dans leur immensité, 
seraient impuissants à m’offrir. Vous êtes tous « adorables. ». Que mon 
bouquet de filiale gratitude et de sincère reconnaissance achève de vous dire 
non seulement tout le bien que je pense de vous mais aussi tous mes 
meilleurs vœux dans l’exercice de vos ministères respectifs.   
Mes remerciements vont aussi à celles et ceux avec qui j’ai travaillé durant 
toute cette période ainsi qu’à tous ceux avec qui le repas a été partagé et aussi 
ceux qui m’ont fait découvrir le secteur et Paris. Daigne le Seigneur les garder 
toujours unis à leurs pasteurs afin qu’ils cheminent tous ensemble vers le seul 
et unique bien de notre espérance : la vie éternelle! 

Le Père Olivier  ADANDJAÏ  -  Mail : olivela2001@yahoo.fr  

SOS Chrétiens d’Orient est présente de manière continue en Irak, Syrie, Jordanie 
et au Liban.  Au total plus de 250 volontaires sont partis dans ces pays .   
Voici quelques actions récentes et quelques actions à venir : 

 IRAK :  construction de deux cliniques : l'une à Bassorah (sud de l'Irak), 
ouverte depuis octobre ; l'autre à Al Qosh (Kurdistan irakien) ouverte 
depuis mi-septembre. Une école en projet Sarcing (nord du Kurdistan irakien) 
pour 500 jeunes filles. 

  LIBAN :  rénovation de maisons ; à venir :  apport de matériel agricole pour 
Baalbeck. 

 SYRIE : financement de matériel pour le centre de personnes handicapées de la 
ville de Yabroud ; à venir :  envoi de volontaires pour rénover la paroisse  
de Homs. 

Aider les chrétiens persécutés  

www.soschretiensdorient.fr/ 
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"Venez à l'écart et  
reposez vous un peu" Mc 6 

Il faut parfois s'éloigner de son 

train-train quotidien pour 
regonfler sa foi ...  
C'est ce que 15 jeunes du secteur 
ont vécu cet été au cours d'un 
camp en Sologne. Notre groupe a 
retrouvé plus de 100 jeunes et une 
vingtaine d'animateurs, pour 

certains, des religieux de la communauté des Béatitudes (Nouan-le-Fuzelier), 
très vite adoptés par les jeunes.   
Deux semaines intenses : foot, atelier de poterie, adoration, badminton, 
veillée de prière, sketches, Frisbee, louange, pyrogravure, messe au bord du 
lac, crêpes et Haribo… ! Et tout cela se succédant sans temps mort…   
Beaucoup ont découvert que la foi pouvait se vivre aussi bien à genoux en 
prière qu'en exécutant le Hakka des îles marquises devant 100 jeunes ébahis… 
il suffit d'être soi même et de mettre Jésus en Premier ! 

Rendez vous sur le site (onglet "souvenirs" où se trouvent quelques belles 
photos du camp où les sourires en disent long sur l'ambiance qui régnait dans 
ce lieu).  

Si les jeunes sont partis regonflés, les animateurs, eux, sont rentrés bien 
fatigués ! 

Merci à Laurence et Bruno pour l'énergie dépensée.   
        Père Alexandre 

Prochaines dates : 11-13 ans : 17 au 23 juillet / 14-17 ans : 24 au 30 juillet 

Équilibre incertain mais rire assuré Adoption d'une religieuse de la communauté 
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Depuis un an, la "messe des jeunes", ou plus précisément la messe animée 

par les jeunes, se tient à l'église Sainte Bernadette de Gagny.  

Elle mobilise tous les mois un groupe de jeunes du secteur qui se retrouve 
quelques jours avant la messe pour répéter les chants grâce à deux animatri-
ces chevronnées. Le dimanche, la chorale composée de jeunes de l'aumône-
rie et de la paroisse se retrouve en première ligne pour faire entrer les fidèles 
dans la joie de l'eucharistie.  

Cette messe a plusieurs objectifs :   
Tout d'abord, mobiliser les jeunes autour de la liturgie afin de leur faire 
sentir l'importance de se rassembler entre chrétiens le jour du Seigneur.   
Le deuxième objectif est de faire sentir aux fidèles combien la célébration de 
l'eucharistie doit susciter une joie profonde qui dure dans le temps.   
Le troisième objectif est de faire venir des jeunes ou des adultes qui ne sont 
pas des pratiquants réguliers.   
Pour beaucoup nous le savons, l'argument massue est le suivant: "la messe ? 
c'est triste et long" ! Mais, si la messe est animée par des jeunes et prend 
particulièrement en compte ces croyants non pratiquants, alors peut être 
parviendront ils à se fidéliser à la célébration de l'eucharistie pour reconnaî-
tre que le plus important n'est pas l'enrobage mais le cœur du mystère ! 
"Heureux ceux qui croient sans avoir vu" (Jn20) !  

Prochaine messe des jeunes : dimanche 31 janvier  

Parlez-en 

autour de 

vous, nous 

avons besoin 

de jeunes 

chanteurs et 

de musiciens  
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 Site internet des paroisses du plateau : 

http://plateau93.catholique.fr/ 

 Site internet de la paroisse de Coubron : 
http://paroissecoubron.free.fr 

 Site internet du diocèse de Saint Denis-en-
France : 
http://saint-denis.catholique.fr 

Nous sommes le dimanche 15 novembre. La Mission Ouvrière du 

plateau vient à la rencontre des paroissiens à l'église Jean XXIII. 

Les membres se présentent et partagent leur engagement dans 

l'Église et dans la société, que ce soient les adultes à l'ACO(Action 

Catholique Ouvrière), les jeunes à la JOC (Jeunesse Ouvrière 

Chrétienne) ou les enfants à l'ACE (Action Catholique des Enfants). 

Des chants tels que "Je crois en Toi" ou "Tu es un Homme" résonnent pendant la 

messe pour rappeler la dimension ouvrière des mouvements mais aussi les 

difficultés que chacun vit au quotidien.   

Au lendemain des attentats de Paris, les participants apportent un message de paix 

et d'espérance : "Ensemble, on peut avancer". "Nous sommes lumière". 

A l’issue de la messe, un repas organisé à la maison paroissiale où chacun a de 

quoi se rassasier comme il le faut ! Encore une fois, on se présente, on partage, on 

écoute, on rit et on avance ensemble.  

Une prochaine rencontre, dans le cadre de Noël, se déroulera dimanche 10 

janvier 2016, à la salle paroissiale de Franceville, de 12 H à 17H30.   
Nous serons heureux de vous y accueillir. 
         Gwenaëlle 

L’église Jean XXIII près de N.D. des Anges sera démolie en mai 

2016 : elle est sur le passage du futur tramway.   

Une nouvelle église pourrait se construire près de la chapelle et des 

3 croix, non seulement pour les paroissiens mais aussi pour les 

pèlerins et d'autres communautés chrétiennes.  

Le dimanche 29 Novembre 2015, notre Évêque le P. Pascal DELANNOY 

effectuait une visite à Clichy dans le but de se mettre à l’écoute des idées 

et suggestions concernant le projet de construction d’une nouvelle église. 

Les besoins sont variés (capacité importante, salles, ... ).Les communautés 

Tamoules et Chaldéennes sont associées au projet. Notre évêque nous demande si 

nous pourrons en faire un lieu vivant durant toute la semaine. Certes, il ne faut pas 

se tromper ; le risque est un engagement disproportionné par rapport aux 

moyens… Donc, tout est à construire… 


